DIRECTOR: MOISÉS MADARIAGA/parameridiano@gmail.com

MARTES 22 DE JULIO DE 2025

DIRECTOR EDITORIAL: MILTON COLMENARES

Esperan Vallarta y Bahía 10% más de turismo veraniego

Carlo Iván Gómez, presidente de la Canacope en la región, señaló que la mejora en las vías de comunicación, particularmente la apertura y modernización de carreteras y autopistas, ha sido un factor decisivo para este pronóstico optimista

Agencia Iafrico

Puerto Vallarta, Jalisco y Bahía de Banderas, Nayarit espera un notable repunte durante las vacaciones de verano de este 2025, con

un crecimiento proyectado de hasta dos dígitos respecto al mismo periodo del año anterior.





Puerto Vallarta, el destino favorito de las celebridades

En lo que va del año, ya son 28 las personalidades del mundo del espectáculo, líderes de opinión e influencers aue han visitado el destino

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Con sus encantos naturales únicos e infraestructura turística de clase mundial, Puerto Vallarta sigue atrayendo a reconocidas personalidades del entretenimiento personalidades del entretenimiento y los medios de comunicación. En lo que va de 2025, son varios los famosos que han elegido el destino jalisciense para disfrutar de días de sol, playa, aventura, experiencias gastronómicas y mucho más.

Entre las figuras más destacadas

que han visitado Puerto Vallarta que han visitado Puerto Vallarta este año se encuentran los comunicadores y lideres de opinión Paola Rojas, Adela Micha, Viviana Martínez, Javier Risco y Chumel Torres; este último eligió el destino para celebrar su cumpleaños.

También estuvieron en el destino la estria estedentidades considerados de la estria establicado de la establicado de

También estuvieron en el destino la actriz estadounidense Jennifer Coolidge, Kate del Castillo, Wendy Guevara y la cantante Demi Lovato, quienes fueron invitadas a la gran inauguración del nuevo hotel The Tryst Puerto Vallarta.

PÁGINA 3A

PÁGINA 3A

Atiende necesidades ciudadanas Escucha Santana la voz de Valle de Banderas

Desde temprana hora, cientos de vecinas y vecinos se dieron cita a la plaza pública de la cabecera municipal, para formar parte de la 39 audiencia ciudadana

PÁGINA 4A

Volverá Seapal Vallarta a evaluar playas contaminadas

Tras la publicación del diagnóstico emitido por la Cofepris, el regidor Christian Omar Bravo, confirmó que el organismo municipal ha tomado muestras para mantener una revisión actualizada de Mismaloya, Camarones y

PÁGINA 4A

de 2027 Pide Héctor Santana no caer en

De cara las elecciones

la encuestitis

A través de su perfil de Facebook, el edil pidió a su equipo de trabajo y a quienes ya piensan en futuros cargos, enfocarse en sus responsabilidades actuales v no deiarse llevar por rumores o proyecciones PÁGINA 5A

Atiende Dr. Tucán a más de 20 mil vallartenses

Afiliate presentando copia de tu INE y comprobante de domicilio en las clínicas o con coordinadores de Participación Social

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Puerto Vallarta cuenta hoy con un sistema gratuito de salud pública único

en su tipo, siendo el gobierno del bien, encabezado por el alcalde Luis Munguía, el primero en implementar una modalidad así en la ciudad. A través de las Clínicas Médicas Dr. Tucán, se ha logrado afiliar a más de 20 mil vallartenses, garantizando atención médica de calidad para quienes más lo necesitan.

PÁGINA 3A



Cayó presunto feminicida de Karla Bañuelos

"En Jalisco el que la hace, la paga", escribió el gobernador Pablo Lemus al confirmar la detención de Kevin "N" auien habría asesinado a la joven en la colonia Balcones Oblatos

MERIDIANO | Jalisco

El gobernador de Jalisco, Pablo Lemus, confirmó este lunes la detención de Kevin N., Señalado como el presunto responsable del feminicidio de Karla Banuelos ocurrido el pasadofin de semana en la colonia Balcones de Oblatos, en Guadalaira a Través de un mensaje en su cuenta de X (antes Twitter), el mandatario express.º El palisco el que la bace la naze?

cuenta de X (antes l'witrer). el mandatario expresó: En Jalisco el que la hace. la paga". Según las investigaciones, el crimen se cometió luego de que Karla corriera al agresor de su domicilio. Kevin "N' habria regresado con un fasil y disparado contra la victima, quitándole la vida, para luego huir a bordo de una camioneta blanca Chevrolet Equinos sin placa trasera, la misma en la que llegó al lugar. El ataque quedó registrado por una câmara de seguridad. PÁGINA 5 A



NUESTRAS PLUMAS:

Volantín Salvador Cosío Gaona

Turbulencia diplomática

Una vez más el aire se entrarce en las relaciones bilaterales entre México y astados Unidos esta vez no por temas migratorios o de seguridad, sino por el espacio aéreo. El Departamento de Transporte de EUU. lanzó una advertencia inustidad: podrá rechazar vuelos procedentes de México si no se cumple con lo estimulado en el acurerdo cumple con lo estimulado en el acurerdo cumple con lo estipulado en el acuerdo bilateral de aviación firmado en 2015. Según el organismo estadounidense, el Gobierno mexicano ha incumplido al no descongestionar de manera efectiva el saturado Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). Esta advertencia, aunque aún no formalizada mediante una notificación diplomática, ha levantado serias preocupaciones tanto en el sector aeronáutico como en el terreno diplomático.

diplomático
Frente a esta declaración, la presidenta
Claudia Sheinbaum optó por un tono
cauteloso, subrayando que no hay
comunicación oficial y defendiendo las
recientes decisiones de su administración
—particularmente la redistribución de
vuelos hacia el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles (AIFA)— como medidas
"técnicas" orientadas a garantizar la
seguridad operativa. Insistió, además, en
que "no hay razón" para ninguna sanción.

Juego de Ojos Miguel Ángel Sánchez de Armas Las muchas

muertes de Papa

Es verdad literaria que una de las más recias e imponentes personalidades literarias del siglo pasado fue Ernest Hemingway, "Papa", el poderoso escritor cuya obra y vida siguen deslumbrando a lectores en todo el mundo.

Reportero, chofer de ambulancia en la primera guerra mundial, taurófilo, pescador, soldado, mujeriego, bebedor ... la vida de este brillante y atormentado escritor fue como una novela en construcción. Como muy pocos, Papa encarnó su propia obra, y quizá por ello muchos de sus libros están considerados como clásicos de la literatura en lengua inglesa



Turbulencia diplomática



relaciones bilaterales entre México y Estados Unidos, esta vez no por temas migratorios o de seguridad, sino por el espacio aéreo. El Departamento de Transporte de FEIIII lanzó una advertencia inusitada: podría rechazar vuelos procedentes de México si no se cumple con lo estipulado en el acuerdo bilateral de aviación firmado en 2015, Según el organismo estadounidense, el Gobierno mexicano ha incumplido al no descongestionar de manera efectiva el saturado Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). Esta advertencia, aunque aún no formalizada mediante una notificación diplomática, ha levantado serias preocupaciones tanto en el sector aeronáutico como en el terreno diplomático. Frente a esta declaración, la presidenta Claudi

Sheinbaum optó por un tono cauteloso, subravando que no hay comunicación oficial y defendiendo las recientes decisiones de su administración — particularmente la redistribución de vuelos hacia el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA)— como medidas "técnicas" orientadas a garantizar la seguridad operativa. Insistió, además, en que "no hay razón" para ninguna sanción. Sin embargo, más allá del lenguaje diplomático y las justificaciones técnicas, el fondo de este

desencuentro deja entrever varias capas de complejidad que conviene analizar con detenimiento. El nudo del acuerdo bilateral de 2015

El acuerdo bilateral de aviación civil entre México y Estados Unidos, firmado hace casi una década, abrió las puertas para una mayor conectividad, competencia e inversión en el sector aéreo. Estableció reglas claras para el acceso de aerolíneas a rutas entre ambos países, asegurando condiciones equitativas para operadores de ambos lados de la frontera. Parte de ese marco exige que las decisiones operativas en materia aeroportuaria se realicen sin discriminación ni afectación injustificada a las aerolíneas estadounidenses, las cuales tienen un peso importante en el tráfico aéreo del AICM.
Estados Unidos argumenta que al restringir las

operaciones en el AICM y redirigirlas forzosamente al AIFA, el Gobierno mexicano ha trastocado ese equilibrio, sin ofrecer alternativas viables ni suficientes condiciones para el funcionamiento eficiente de las aerolíneas afectadas. Y es que no se trata sólo de desahogar un aeropuerto saturado, sino del cómo, cuándo y por qué se ejecutan esas decisiones. Desde la visión estadounidense, la política mexicana ha resultado unilateral, carente de di con poco sustento técnico visible. e de diálogo previo y

¿Técnica o imposición política? El Gobierno de Sheinbaum, heredero directo

del proyecto político impulsado por Andrés Manuel López Obrador, ha mantenido la visión de fortalecer el ATFA como pieza clave del rediseño aeroportuario nacional. Sin embargo, dicha política ha estado plagada de inconsistencias y tropiezos. El AIFA,



Director Fundador



MOISÉS MADARIAGA

MILTON COLMENARES

MERIDIANO PUERTO VALLARTA

Av. Francisco Villa #549, esquina con Méri Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Ja

Tel. 322.223.29.75

construido con recursos públicos y en tiempo récord por las Fuerzas Armadas, ha enfrentado serias dificultades para posicionarse como una terminal funcional y atractiva para aerolíneas y pasajeros.

La reubicación forzada de operaciones del AICM al AIFA —iniciada desde el sexenio anterior— no ha sido del todo exitosa ni en términos logísticos ni en percepción pública. La ubicación del nuevo aeropuerto, su conectividad limitada y la falta de infraestructura complementaria continúan siendo motivos de queja constante por parte de usuarios y operadores aéreos. Así, la justificación "técnica" de la que habla la presidenta queda en entredicho. Porque si bien

hay evidencia de que el AICM enfrenta problemas estructurales y operativos serios —desde hundimientos hasta saturación crónica—, el traslado obligado de vuelos sin una meiora sustancial en el AIFA no ece obedecer únicamente a razones técni sino a un empeño político por legitimar una obra emblemática a toda costa.

Riesgos de una confrontación aérea

Si Estados Unidos decidiera, en efecto, imponer restricciones a vuelos procedentes de México, el impacto sería mayúsculo. No sólo estaríamos ante una represalia comercial y diplomática sin precedente reciente en el ámbito aéreo, sino que también se afectarían miles de rutas, empleos e

intercambios económicos bilaterales. México, en su calidad de socio estratégico en América del Norte, no puede darse el lujo de perder conectividad ni confianza internacional. Una confrontación de este tipo podría derivar en mayores inspecciones a aerolíneas mexicanas, revocación de permisos o suspensión de rutas afectando sobre todo a empresas nacionales como Aeroméxico, VivaAerobus y Volaris, que han buscado posicionarse con fuerza en rutas ia Estados Unidos.

Además, en el marco del T-MEC, las decisiones unilaterales que afecten el libre comercio y la competencia pueden ser sujetas a procedimientos de revisión y sanción. Es decir, el asunto podría escalar de lo técnico a lo legal-comercial y de ahí a una crisis política.

Urge el diálogo y la seriedad técnica La respuesta del Gobierno mexicano no puede limitarse a la descalificación ni a la evasión. Es momento de recuperar una política de Estado que priorice el interés nacional con visión estratégica y no con criterios ideológicos. Se requiere, con urgencia, una mesa técnica binacional para revisar los términos del acuerdo de 2015, garantizar el cumplimiento mutuo y, sobre todo, generar soluciones que no perjudiquen la conectividad ni la economía nacional.

El rediseño del sistema aeroportuario en el Valle de México debe contemplar una visión integral, donde se incluya no sólo al AIFA, sino también al aeropuerto de Toluca y al mismo AICM, con inversiones reales, criterios de eficiencia y respeto al marco normativo internacional. No

respect ar marco normativo internacional. No es tarde para corregir el rumbo. Epilogo: entre el nacionalismo y la realidad El nacionalismo discursivo con el que algunos sectores del oficialismo buscan disfrazar decisiones erráticas tiene corto alcance cuando se topa con los compromisos internacionales. Defender la soberanía no significa incumplir los acuerdos suscritos ni desoír las reglas del comercio global. No basta con decir que no hay notificación formal; hay señales claras, y en diplomacia, los gestos también cuentan.

La aviación no sólo une ciudades, también es símbolo de desarrollo, modernidad y compromiso con la comunidad internacional. No permitamos que por capricho o cálculo político, el cielo mexicano se vuelva un terreno de confrontación.



Juego de Ojos Las muchas muertes de Papa

Miguel Ángel Sánchez de

s verdad literaria que una de las más recias e imponentes personalidades literarias del siglo pasado fue Ernest Hemingway, "Papa", el poderoso escritor cuya obra vida siguen deslumbrando a lectores en todo el mundo. Reportero, chofer

ambulancia en la primera guerra mundial, taurófilo, pescador, soldado, mujeriego, bebedor ... la vida de este brillante y atormentado escritor fue como una novela en construcción. Como muy pocos, Papa encarnó su propia obra, y quizá por ello muchos de sus libros están considerados como clásicos de la literatura en lengua inglesa. Este mes se cumplen los aniversarios de su ciclo de vida:

nació hace 126 años en Oak Park, Illinois y hace 64 se acomodó en un sillón en su casa solariega en Ketchum, Idaho, se colocó con mucho cuidado el cañón de su escopeta en el paladar y jaló el gatillo. Tenía 62 años y dejó sin publicar tres mil páginas de manuscritos. Así dijo adiós a las armas y a su generación perdida y se internó en el mar de la eternidad, rumbo a las verdes colinas en donde las campanas siempre doblan a vida v no hav más quinta columna que la de los hombres que han encontrado Al día signiente el obituario

del Oakland Tribune publicó: "La muerte siguió la vida de Ernest Hemingway como una sombra obsesiva. El tema de la muerte fue su sello distintivo alrededor del cual construyó sus novelas y cuentos. Alguna vez dijo que sólo había un tema para un escritor: la muerte v su evasión temporal, la vida". Al conocer la noticia, unos

profesores dijeron que durante los siete meses anteriores al suicidio Hemingway había sido "un fantasma de sí mismo". ¿Y? Quien haya visitado la "Finca Vigía" en las afueras de La Habana habrá sentido lo que yo experimenté en su estudio y entre sus libros, frente a su máquina de escribir: estos creadores pueden abandonar el mundo, pero su energía se queda entre nosotros. Se ha dicho que el brutal

tratamiento de electrochoques que le aplicaron en la Clínica Mayo-según esto para curarle la neurosis-lo llevó a ese episodio de tragedia griega. Yo pienso que Papa terminó de estar entre nosotros y decidió darse un final de novela ... de novela de Hemingway. Algo así como un broche de inmortalidad en el imaginario de la República de las Letras. ¿Por qué digo esto? Porque una parte de su obra se publicó después del suicidio -París era una fiesta. Enviado especial, Primeros artículos, Islas en el Golfo y El jardín del Edén- y por que en la que fue su casa de Key West en la Florida, hoy un museo, todavía deambulan los descendientes de sus gatos de seis dedos, una aberración genética que, como él mismo, desafía las convenciones naturales. En vida, Papa tuvo más de una resurrección. Como homenaje a

memoria de Por quién doblan las campanas, comparto un extracto de la crónica sobre "las muertes" de Hemingway que Michel Porcheron publicó en Granma Internacional: Con algo de retraso en menos

de 24 horas, las redacciones del mundo entero recibían el mismo télex: había muerto el escritor estadounidense Ernest Hemingway. Se desencadenaba la ola de artículos necrológicos. El Coloso de Illinois, obsesionado or la muerte, había encontrado finalmente la suya.

"En el mundo entero, Hemingway fue enterrado con bombo y platillo", escribía entonces el diario francés Le Monde. En Hemingway vs. Fitzgerald. Scott Donaldson escribe que Hemingway "alcanzaba la cumbre de la gloria cuando se anunció su muerte por todos



conmoción

considerable e intensa para , de Pamplona a La Habana, pasando por

Oak Park y París. No fue así, sin embargo, para el propio Interesado ... quien, en aquellos días finales de enero de 1954, se enteró de su propia muerte al leer, con cierto divertido placer, la prensa nacional y extranjera en Entebbe v Nairobi, "Aquello le provocó el extraño placer de leer sus propias notas necrológicas. En buena parte de las mismas se subrava que, durante toda su vida. él había ido deliberadamente al encuentro de la muerte", escribió en mayo de

1982 el periodista y escritor ano Lisandro Otero. [...] "Se dio el lujo de salir vivo de dos accidentes aéreos seguidos", comentó con humor Gabriel García Márquez, premio Nobel de Literatura. [...] En mayo de 1944, mientras estaba en Londres, Hem había perecido, según la prensa en un accidente automovilístico. [...]
En ese fin de enero de

1954, hacía ya varios meses que

Hemingway se encontraba en África. El 21 de enero, después de un safari, Hemingway alquila un monoplano [...] para realizar un paseo de exploración sobre el lago Tanganica, Kenya y Uganda, con el Kilimaniaro como telón de fondo. Al día siguiente, sobrevuelan el Sur del lago Victoria y, más tarde los lagos Eduardo y Alberto. El día 23 [...] el avión choca con unos viejos cables telegráficos el piloto se ve obligado a hacer un aterrizaje forzoso a 5 kilómetros de las cataratas. Los pasajeros logran salir de los restos del aparato. Como el radio está averiado, pasan la noche en el lugar del accidente. A la mañana siguiente, logran atraei la atención de una lancha de recreo que navega por el lago

Victoria [...] Llegan a Butabia donde Hemingway alquila otro avión [...] Pero ni siquiera llega a pegar sino que se estrella y se incendia al final de la pista Y de nuevo todo el mundo sale ileso ... aparentemente. [...] Aunque se salvó dos veces, Hemingway quedó seriamente afectado v. durante el resto de su vida, sufrió algunas secuelas de las lesiones sufridas: [...] "hígado, bazo, un riñón, pérdida temporal de la visión del ojo izquierdo, pérdida de la audición del oído izquierdo, aplastamiento de una vértebra, esguince del codo derecho. del hombro izquierdo y de la pierna izquierda y quemaduras de primer grado en el rostro los brazos y la cabeza". [...] La revista Look publicó

el 20 de abril y el 4 de mayo "El regalo de Noel", artículo que relata los dos accidentes, firmado por ... Ernest Hemingway. Una pequeña obra maestra, al estilo de su ilustre autor, entre falsa ingenuidad y verdadera burla. "En su habitual pose de hombre invulnerable, le dijo a los periodistas que nunca antes se había sentido tan bien. En realidad, nunca había estado tan mal", escribe Carlos Baker. [...] Y es el 28 de octubre de

1954 que Hemingway se entera de que le ha sido otorgado el premio Nobel de Literatura. Para entonces, se encuentra ya en Cuba, en su Finca Vigía y decide no asistir a la ceremonia de entrega del premio, en Estocolmo. Gabriel García Márquez escribió que aquel día de enero de 1954, "la muerte no podía ser cierta. El equipo de socorro lo encontró alegre v medio borracho, en un calvero, cerca del cual merodeaban varios elefantes. La obra misma

de Hemingway, cuyos héroes no tienen derecho a morir sin habe sufrido durante cierto tiempo la amargura de la victoria, había desacreditado por adelantado ese tipo de muerte, más propia del cine que de la vida". Después del suicidio de Hem,

Gabo, el periodista, escribió: "Esta vez parece de verdad: Ernest Hemingway ha muerto [...] Ha muerto de verdad [...] Esta vez, las cosas sucedieron como ían que suceder: el escritor ha muerto como el más común de sus personaies, empezando por los suyos." El artículo de García Márquez, publicado el 9 de iulio de 1961, se intitulaba: "Un hombre ha muerto de muerte natural". Hasta aquí la cita de Michel

Porcheron.
Hemingway había explorado temas como la angustia y el fracaso, pero al final de los 30 parece preocuparse por los problemas sociales. Tanto Tener y no tener como La quinta columna condenan las injusticias políticas y económicas. Y en Por quién doblan las campanas sugiere que la pérdida de libertad en cualquier parte del mundo es señal de que la libertad se encuentra en peligro en todas partes. Ernest recibió el Nobel de Literatura y el Pulitzer además de una lista de reconocimientos

más larga que la Cuaresma. El famoso apodo "Papa" no fue un capricho sino una suerte de aglutinación. Así le decían sus hijos y durante la guerra los camaradas jóvenes que lo veían como mentor y figura paternal lo retomaron y se consolidó en los salones literarios de París, donde el sobrenombre circuló hasta hacerse parte del personaje público.

La obra de Ernest comprende 18 títulos que no voy a enumerar. Lo apunto como provocación para que algún lector se atreva a iniciar una conversación con el joven que en 1918 se enamoró de Agnes von Kurowsky y luego recreó en Adiós a las armas el dolor del amor perdido entre un chofer de ambulancia herido y una enfermera. Si diré que Hemingway fue uno de la generación que Gertrude Stein bautizara como "perdida", al lado de Fitzgerald, Pound, Dos Passos, Eliot, Ford y otros. Hoy puedo revelar en exclusiva que tal frase de fama literaria universal la pronunció originalmente el mecánico que reparaba el auto de la Stein, quien harto de su inútil chalán, le gritó: "Vous êtes tous une génération perdue!" Gertrude, que todavía era amiga de Ernest, se lo platicó divertida y éste la adoptó no como insulto, sino como emblema, y la puso de epigrafe en The Sun Also Rises para describir el desencanto y desarraigo que vivía su generación

Muchas veces me he preguntado de dónde se nutría la voz interior de este hombre complejo v atormentado. Desde luego no tengo idea. Sé que cuando andaba en busca del título para un libro hurgaba en el Eclesiastés Es probable que mi duda sea chabacana y nada intelectual. George Plimpton narra que le preguntó lo mismo a Ernest en un café de Madrid en mayo de 1954. Ernest guardó silencio unos instantes, volvió la mirada al editor de The Paris Review y a su vez lo interrogó: "¿Vas a las carreras de caballos?" Plimpton respondió, "Ocasionalmente". Y cómo hablando para sí mismo Hemingway reveló el secreto: "Entonces lees el Programa de Carreras ... Ahí está el verdadero arte de la ficción."

tras la Primera Guerra Mundial.

¡Amén!

Puerto Vallarta, el destino favorito de las celebridades

En lo que va del año, ya son 28 las personalidades del mundo del espectáculo, líderes de opinión e influencers que han visitado el destino





Puerto Vallarta

personalidades del entretenimiento y los medios de comunicación.

En lo que va de 2025, son varios

los famosos que han elegido el destino jalisciense para disfrutar de días de sol, playa, aventura,

experiencias gastronómicas y

mucho más.

Entre las figuras más

destacadas que han visitado Puerto

Vallarta este año se encuentran

los comunicadores y líderes de opinión Paola Rojas, Adela Micha,

Viviana Martínez, Javier Risco y Chumel Torres; este último eligió el destino para celebrar

También estuvieron en el destino la actriz estadounidense Jennifer Coolidge, Kate del Castillo,

Wendy Guevara y la cantante Demi

su cumpleaños.

a la gran inauguración del nuevo hotel The Tryst Puerto Vallarta. Con sus encantos naturales únicos Otra personalidad que disfrutó de los encantos de Puerto Vallarta fue Alejandra Toledano, influencer de viajes con gran éxito en YouTube, e infraestructura turística de clase mundial, Puerto Vallarta sigue atrayendo a reconocidas

quien compartió las facilidades que tuvo al venir con su mascota a un destino con tantas opciones pet friendly Recientemente, el magno evento del orgullo Pride Vallarta

atrajo al destino a la cantante Romina Marcos, las celebridades de reality shows Fraser Olender y Leslie Gallardo, así como a los influencers de Instagram David Eugenio Garza-mejor conocido como "Chapu" Garza- y Víctor Eduardo Violante.

Otras celebridades de Instagram que han visitado el destino son Danik Michelle, Carla Banda, Luana Torres y Paúl Simental. En cuanto a influencers que han destacado en Tik Tok, este año han visitado el destino Tammy Parra, Esteban

y Dany Rodríguez. Por último, en fechas recientes,

la actriz Camila Sodi y sus hermanas Marina Sodi, Tessa y Naian González Norvid disfrutaron a lo grande del destino surcando la bahía en yate y consintiéndose en los mejores spas y restaurantes del destino.

Además de la inigualable hospitalidad y excelente gastronomía del destino, todas estas personalidades gozaron de la gran variedad de actividades al aire libre que ofrece Puerto Vallarta, como tours en la Sierra Madre, nado con delfines en libertad clases de yoga frente al mar y muchas otras que compartieron en sus redes sociales resaltando

que Puerto Vallarta es un destino de moda, seguro y vibrante que todos desean visitar, pero, aún más importante, al que todos







No descarta Luis Munguía buscar la gubernatura en 2030

El nombre del alcalde de Puerto Vallarta se ha mantenido presente en la conversación política estatal, al ser una de las cartas más fuertes del Partido Verde Ecologista



Milton Colmenares

El presidente municipal de Puerto Vallarta, Luis Munguía, dejó abierta la posibilidad de buscar la gubernatura de Jalisco en las elecciones de 2030, aunque afirmó que por ahora está concentrado en su responsabilidad como alcalde.

Sin embargo, su creciente popularidad y el respaldo político que ha recibido lo colocan como

una de las cartas fuertes del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el estado.

Fue a principios de julio cuando el dirigente estatal del PVEM, José Antonio Sánchez Ramírez, "destapó" a Munguía como posible candidato a la gubernatura, lo que desde entonces ha generado especulaciones sobre su futuro político.

Aunque aún faltan más de cinco años para que se definan

candidaturas, Munguía se ha mantenido presente en

conversación política estatal.

Pese a ello, el propio alcalde
asegura que no se distrae de su encomienda actual y que sigue enfocado en cumplirle a los vallartenses. No obstante, al ser cuestionado sobre su futuro político. no descartó que más adelante busque llegar a la gubernatura de Jalisco.







Atiende Dr. Tucán a más de 20 mil vallartenses Afiliate presentando copia de tu INE y comprobante de domicilio en las

clínicas o con coordinadores de Participación Social MERIDIANO |

Puerto Vallarta

Puerto Vallarta cuenta hoy con un sistema gratuito de salud pública único en su tipo, siendo el gobierno del bien, encabezado por el alcalde Luis Munguía, el primero en implementar una modalidad así en la ciudad. A través de las Clínicas Médicas Dr. Tucán, se ha logrado afiliar a más de 20 mil vallartenses garantizando atención médica de calidad para quienes más lo necesitan.

Este modelo opera mediante dos clínicas fijas, ubicadas en Coapinole e Ixtapa, así como dos clínicas móviles que recorren, de

lunes a viernes, diversas zonas del municipio. Los servicios incluyen medicina general, atención dental, óptica con entrega gratuita de lentes, nutrición, psicología, farmacia, y hasta seis estudios de laboratorio al año. Todo esto sin costo alguno, como parte del esfuerzo por llevar un servicio médico integral hasta las familias vallartenses. "Queremos invitar a todos

los vallartenses que aún no cuentan con su tarjeta de afiliación a que se acerquen. Contamos con módulos en cada clínica, con los coordinadores de participación social en sus colonias y en las oficinas de las delegaciones. Con unos pocos

ntos, podrán acceder de forma gratuita a un servicio integral de salud brindado por el gobierno municipal", expresó el Dr. Miguel Ángel Suárez, responsable de las Clínicas Médicas Dr. Tucán

y de las unidades móviles. Afiliarse es muy sencillo: solo se necesita presentar copia del INE y comprobante de domicilio de Puerto Vallarta; en el caso de menores de edad, copia de su CURP y la presencia de un padre o tutor. Con este programa pionero, el gobierno del bien reafirma su compromiso de transformar la atención médica del municipio y hacer del acceso a la salud un derecho al alcance de todas y todos













Atiende necesidades ciudadanas

Escucha Santana la voz de Valle de Banderas

Desde temprana hora, cientos de vecinas y vecinos se dieron cita a la plaza pública de la cabecera municipal, para formar parte de la 39



MERIDIANO I Bahía de Banderas

El presidente municipal Héctor Santana encabezó la Audiencia Ciudadana número 39, llevada a cabo este lunes en la plaza principal de Valle de Banderas, con el objetivo de escuchar y atender de manera directa las necesidades de la ciudadanía.

Desde temprana hora,

cientos de vecinas y vecinos se dieron cita a la plaza pública de la cabecera municipal, donde todo el equipo del H. XII Ayuntamiento de Bahía de Banderas se hizo presente para brindar atención en temas prioritarios como salud, servicios públicos, desarrollo social, educación, y descuentos en el pago del predial y el agua

En su mensaje de apertura, el alcalde destacó la importancia de realizar estas audiencias públicas en el corazón de las comunidades. "Muy buenos días



a todos. Hoy estamos todo el gobierno aquí presente. Aunque la presidencia está aquí en Valle de Banderas, era importante salir v atender directamente en la plaza pública. Pedirles a todos los funcionarios que escuchen con respeto y responsabilidad cada uno de los temas que la ciudadanía venga a plantear", expresó.

Durante la iornada, se habilitaron módulos de atención médica gratuita que incluveron servicios de medicina general, trabajo social, psicología y terapia física. Asimismo, se brindó orientación y facilidades de pago en servicios municipales, incluyendo descuentos especiales en agua potable para familias en situación vulnerable. En entrevista a medios

de comunicación el alcalde informó que los pequeños de 3 añitos de la Casa Hogar inician su formación educativa en un entorno seguro y adecuado como son las instalaciones de CADI. El presidente compartió su entusiasmo al ver a los pequeños llegar con sus mochilas y zapatos nuevos

"Aunque algunos venían con nervios, todos llegaron con muchas ganas. La educación desde temprana edad es fundamental para cambiar su presente y construir un mejor futuro". De igual manera anunció la entrega de la calle San Vicente, una obra que transformó una vialidad de terracería en una calle de concreto hidráulico con nuevo sistema de drenaje, generando beneficios duraderos para la comunidad.

Las audiencias ciudadanas reafirman la vocación de cercanía, servicio y atención directa, colocando a la ciudadanía en el centro de las decisiones y prioridades del gobierno municipal.



Volverá Seapal Vallarta a evaluar playas contaminadas

Tras la publicación del diagnóstico emitido por la Cofepris, el regidor Christian Omar Bravo, confirmó que el organismo municipal ha tomado muestras para mantener una revisión actualizada de Mismaloya, Camarones y Cuale

Agencia Jafrico

El organismo operador del agua en Puerto Vallarta, Seapal, realizará nuevas pruebas de calidad en las aguas de las playas Mismaloya, Camarones y Cuale, que resultaron contaminadas con heces fecales. Esto, de acuerdo al diagnóstico

emitido por la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) que arrojó que las tres playas no son aptas para uso recreativo debido a que superan, incluso una de ellas, hasta cuatro veces más el máximo permitido de contaminantes. El regidor Christian Omar

Bravo Carvajal, presidente de la comisión de Playas Limpias del Ayuntamiento vallartense, confirmó que la toma de muestras se realizaría desde este mismo lunes 21 de julio, con el objetivo de contar con resultados actualizados.

Aseguró que, tras los trabajos de limpieza realizados recientemente, se espera que los nuevos análisis arrojen resultados positivos. "Creemos que van a salir ya negativas (de contaminación). Se ha trabajado muy fuerte en la cuestión de las playas, pero las lluvias arrastran muchos contaminantes desde los ríos, lo que afecta los resultados", explicó Bravo Carvajal. El regidor reconoció que,

aunque la playa luce en buen estado visualmente, los ríos y canales han sido una fuente importante de residuos sólidos que terminan en la costa. Refrigeradores, sillones y otros objetos han sido encontrados en las iornadas de limpieza. especialmente bajo puentes y márgenes de arroyos donde incluso se habían instalado

viviendas improvisadas. "Hemos limpiado fuertemente y seguiremos haciéndolo. Este sábado realizaremos una jornada especial enfocada en ríos y arroyos. La sociedad ya se ha sumado v hav mucha más conciencia

sobre este problema", añadió. Respecto a las playas señaladas por Cofepris, Bravo Carvajal indicó que, aunque el mar se encuentra restringido temporalmente para uso recreativo las playas no están cerradas, pero se mantiene vigilancia y monitoreo permanente. También adelantó que se ha reunido el comité de playas limpias para definir nuevas acciones y medidas preventivas.

El regidor hizo un llamado a la ciudadanía para que eviten arrojar basura a ríos y canales. recordando que estos desechos inevitablemente terminan en las playas. "Pido a las personas, con respeto, que nos ayuden a mantener limpios nuestros ríos y arroyos. Tirar basura ahí no es una solución, y al final, afecta nuestra propia calidad de vida",

Finalmente, Bravo informó que en las próximas semanas se anunciará la asignación de una nueva certificación Bandera Azul a una plava del municipio, lo que consideró un logro significativo en el esfuerzo por mejorar la calidad ambiental v turística de Puerto Vallarta.



Esperan Vallarta y Bahía 10% más de turismo veraniego

Carlo Iván Gómez, presidente de la Canacope en la región, señaló que la mejora en las vías de comunicación, particularmente la apertura y modernización de carreteras y autopistas, ha sido un factor decisivo para este pronóstico optimista

Agencia Jafrico

El sector turístico de la Región Metropolitana de Puerto Vallarta, Jalisco y Bahía de Banderas, Navarit espera un notable repunte durante las vacaciones de verano de este 2025, con un crecimiento proyectado de hasta dos dígitos pecto al mismo periodo del año anterior.

Lo anterior, según estimaciones

de la Cámara Nacional de Comercio en Pequeño, Servicios y Turismo (Canacope Servytur).

Carlo Iván Gómez, presidente del organismo en Puerto Vallarta y Bahía de Banderas, señaló que la mejora en las vías de comunicación, particularmente la apertura y modernización de carreteras y autopistas, ha sido un factor decisivo para este pronóstico optimista "La propuesta es que sí vamos

a cruzar el 9, el 10 por ciento del año pasado. La llegada de turistas por carretera va a crecer, lo cual nos favorece muchísimo. Vamos a tener a León, San Luis Potosí y Aguascalientes mucho más cerca, con menos riesgos y tiempos de traslado más cortos", detalló Gómez.

A la conectividad terrestre se suma la interconectividad aérea, que ha ampliado significativamente las opciones para los visitantes nacionales e internacionales, consolidando a Puerto Vallarta y Bahía de Banderas como destinos turísticos estratégicos. De acuerdo con cifras de la

Secretaría de Turismo de Jalisco, se prevé una ocupación hotelera promedio del 80% durante el periodo vacacional, con picos durante los fines de semana.

Esto posiciona a la región como uno de los principales atractivos turísticos del país. "Estamos viendo un fenómeno muy alentador. No sólo esperamos más turistas, sino una derrama económica importante para los pequeños comercios, restaurantes y prestadores de servicios", agregó Gómez.

La Canacope también trabaja con autoridades y empresarios para fortalecer la economía local, incentivando el consumo interno y la participación de negocios regionales en la oferta turística.

Invitan a participar en los cursos de verano Tuki Crea

Durante dos semanas, más de 300 niños se sumergirán en una aventura de creatividad y diversión a través de estos cursos

MERIDIANO I

La espera ha terminado, ya que este lunes el Gobierno de Luis Munguía a través del Instituto Vallartense de Cultura (IVC) dio el banderazo de inicio a los cursos de verano "Tuki Crea", en donde más de 300 alumnos están listos para sumergirse en una aventura

de creatividad y diversión.

Con una variedad de cursos que incluyen repostería, manualidades, grabado básico, dibujo en crayola, escultura en barro, teatro, expresión musical, así como talleres literarios: Guateque de palabras, crear poesía en Piquín deversos y sones Factor sornresa Sueño de Tinta y Papel y Retratos de Familia, v más, Tuki Crea es el lugar perfecto para que los niños y niñas de Puerto Vallarta desarrollen sus habilidades v pasen un verano inolvidable. La directora del IVC, Guadalupe

Gómez Basulto, dio la bienvenida a los alumnos y padres de familia, destacando que Tuki Crea fomentará una vocación hacia el arte v la cultura con un enfoque lúdico y divertido, permitiendo que todos aprendan de manera creativa. En representación del alcalde Luis Munguía, la regidora Laurel Carrillo Ventura, presidenta





de la Comisión de Cultura y Derechos Culturales, enfatizó que estos cursos son un espacio de expresión, libertad creativa y aprendizaje, donde los niños y niñas podrán desarrollar sus habilidades de manera integral.

Durante dos semanas. Tuki Crea será el lugar más divertido de Puerto Vallarta, en donde los cursos se estarán impartiendo tanto en Centro Cultural Cuale, Centro Cultural El Pitillal v La Biblioteca de Las Mojoneras



Cayó presunto feminicida de Karla Bañuelos

"En Jalisco el que la hace, la paga", escribió el gobernador Pablo Lemus al confirmar la detención de Kevin "N" quien habría asesinado a la joven en la colonia Balcones Oblatos





MERIDIANO | Jalisco

El gobernador de Jalisco, Pablo

Lemus, confirmó este lunes la detención de Kevin "N", señalado como el presunto responsable del feminicidio de Karla Bañuelos, ocurrido el pasado fin de semana en la colonia Balcones de Oblatos, en Guadalajara. A través de un mensaje en su cuenta de X(antes Twitter), el mandatario expresó: "En Jalisco el que la hace, la paga".

Según las investigaciones, el crimen se cometió luego de que Karla corriera al agresor de su domicilio. Kevin "N" habria regresado con un fusil y disparado contra la víctima, quitándole la vída, para luego huir a bordo de una camioneta blanca Chevrolet Equinox sin placa trasera, la misma en la que llegó al lugar. El ataque quedó registrado por una cámara de seguridad.
Pablo Lemus adelantó que en

las próximas horas la Secretaria de Seguridad y la Fiscalia del Estado darán más detalles del Caso. La detención ha sido vista como un paso importante para que se haga justicia en un hecho que conmocionó a la sociedad tapatía.

De cara las elecciones de 2027

Pide Héctor Santana no caer en la *encuestitis*

A través de su perfil de Facebook, el edit pidió a su equipo de trabajo y a quienes ya piensan en futuros cargos, enfocarse en sus responsabilidades actuales y no dejarse llevar por rumores o proyecciones

Milton Colmenares

El presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Santana, hizo un llamado público a evitar distracciones políticas rumbo a la elección por la gubernatura de Nayarit en 2027. A través de su perfil de Facebook, el edil pidió a su equipo

A través de su perfil de Facebook, el edil pidió a su equipo de trabajo y a quienes ya piensan en futuros cargos, enfocarse en sus responsabilidades actuales y no dejarse llevar por la llamada encuestitis.

Santana señaló que en el

Santana señaló que en el Gobierno de Bahía de Banderas no se debe perder el rumbo por aspiraciones personales y pidió no compartir ni promover encuestas anticipadas.

Subrayó que las y los funcionarios fueron elegidos para servir a la gente y cumplir con su encargo, no para estar pensando desde ahora en ocupar otro puesto.

En Bahía de Banderas, gobernar significa estar al servicio de la gente", escribió el alcalde en su publicación. Agregó que han comenzado a ver a diversos actores más enfocados en la politica futura que en lo que actualmente les toca hacer, por lo que insistió en que el trabajo y los resultados deben hablar por sí solos en su momento.



Finalmente, Santana aclaró que llegarán los tiempos para definir candidaturas, pero ahora lo importante es cumplir con la ciudadanía.

El mensaje del alcalde fue

interpretado como un intento de enfriar los ánimos al interior de su administración y evitar que las elecciones de 2027 generen divisiones o distracciones prematuras.







En Jalisco

Impulsan alianza para acercar tecnología a juventudes

En 2025 se capacitará a 20 mil jóvenes con más de 100 herramientas formativas; arrancará en octubre el primer gran Hackatón estatal

MERIDIANO | Jalisco

Con el objetivo de fortalecer las capacidades tecnológicas de las juventudes jaliscienses y avanzar hacia la construcción de un oasis de talento, la Secretaria General de Gobierno y la Plataforma Abierta de Innovación (PLAI), firmaron un convenio de colaboración que permitirá ofrecer contenidos formativos innovadores y accesibles para las y los jóvenes en todo el estado. En conferencia de prensa

Alberto Bayardo Pérez Arce, Subsecretario de Derechos Humanos del Estado; Carlos Bañuelos Barrios, Director General de PlAi; Maria Elisa Bravo Navarro, Directora de Juventudes de Jalisco, y Omar Esteban Macedonio Maya, Director de Planeación de PlAI, amunciaron esta alianza estratégica que disminuirá las brechas de desigualdad digital. A meta para 2025 se llegar a 20 mil personas capacitadas a

a 20 mil personas capacitadas a través de más de 100 herramientas formativas disponibles; además, se proyecta realizar el primer Hackatón masivo, en octubre. De acuerdo con estudios

De acuerdo con estudios recientes las juventudes mexicanas destinan entre seis y ocho horas diarias al uso de tecnologías, principalmente en entornos digitales recreativos.

Esta realidad, sumada a la creciente digitalización de la educación, el empleo y la participación ciudadana, hace indispensable fomentar un uso crítico, creativo y seguro de las herramientas tecnológicas.
"Los espacios digitales

"Tos espacios digitales también deben constituirse como medios de inclusión e integración social. Esta alianza nos permite avanzar hacia esa visión", destacó el Subsecretario Alberto Bayardo.

La Directora, María Bravo, explicó que esta alianza tiene como finalidad acercar la tecnología a jóvenes con talento y motivación, que no han contado con las oportunidades necesarias para desarrollar y profesionalizar sus habilidades, apostando por su crecimiento y potencial.

En el evento también

En el evento también se presentó el programa "De Hobby a Pro", una iniciativa de la Dirección de Juventudes que busca llegar a los 125 municipios del estado mediante una oferta educativa flexible, con contenidos presenciales, hibridos y autogestivos, pensados para adaptarse a los estilos de aprendizaje de las nuevas seneraciones. "Hoy, muchas y muchos jóvenes se están formando de manera autónoma. Por eso desarrollamos contenidos accesibles, dinámicos y con herramientas útiles para la vida profesional", señaló el Director Carlos Bañuelos.

El programa "De Hobby a Pro", fortalecerá conocimientos en áreas clawe como tecnología, inteligencia artificial, industrias creativas, habilidades blandas y cultura digital, a fin de transformar pasatiempos y vocaciones en proyectos de vida sostenibles.

Como parte de esta estrategia se anunciaron los primeros tres cursos disponibles, que son "El cine y el arte de hacer industria", "Acon propósito: herramientas para transformar tu comunidad" y "Fotografía desde cero: de hobby a herramienta profesional". Las convocatorias para

inscribirse en estos cursos serán difundidas a través de las redes sociales de la Dirección de Juventudes en los próximos días.

Con estas acciones el Gobierno de Jalisco reafirma su compromiso con el desarrollo integral de las juventudes, apostando por la educación tecnológica como motor de inclusión e innovación.







Ex funcionario ligado al crimen organizado

Se deslinda Adán Augusto de Hernán Bermúdez

El coordinador de los senadores de Morena dejó en claro que de haber tenido indicios sobre los nexos del exsecretario de su administración lo habría removido inmediatamente del cargo

MERIDIANO I Ciudad de México

El coordinador de los senadores de Morena, Adán Augusto López Hernández, aseguró que nunca sospechó que Hernán Bermúdez. quien fue su secretario de Seguridad en Tabasco, tuviera nexos con el grupo criminal "La Barredora".

En entrevista con Radio Fórmula, el legislador declaró que de haber tenido indicios, lo habría removido de inmediato del cargo. López Hernández explicó

de dicho grupo delictivo sino hasta que ya se desempeñaba como secretario de Gobernación en la Ciudad de México, tras la aparición de las Guacamaya Leaks. En estas filtraciones, un presunto integrante del crimen organizado mencionó tener vínculos con el entonces gobernador tabasqueño, lo cual -dijo-- fue la primera vez que

escuchó del tema. Aunque la Fiscalía General de la República ni la del estado de Tabasco lo han llamado a declarar, el senador morenista afirmó estar dispuesto a colaborar si así se lo solicitan.

Respecto a la presunta orden de aprehensión contra Bermúdez, prefirió no prejuzgar y pidió esperar los resultados de las investigaciones. Finalmente, Adán Augusto

descartó renunciar a su puesto como coordinador parlamentario, asegurando que fue designado por seis años y que ha cumplido con la responsabilidad de mantener la mayoría calificada en el Senado. Consideró que todo esto ha sido aprovechado por sus adversarios políticos, incluso dentro de su propio partido, para generar desinformación y golpeteo político.



Por 2 millones de dólares

Llega Keylor Navas a Pumas

El portero costarricense, quien ha tenido una destacada carrera en equipos como el Real Madrid y Paris Saint Germain, llega a México proveniente del Newell's Old Boys de Argentina



MERIDIANO | Deportes

El portero costarricense Keylor Navas fue traspasado oficialmente a los Pumas de la UNAM, luego de que Newell's Old Boys confirmara su salida en un comunicado. El fichaje se concretó por 2 millones de dólares, de los cuales 1.9 millones son por compensación económica y 100 mil más en variables. El arquero, de 38 años y con una carrera destacada en equipos como el Real Madrid, deja el club argentino tras haber solicitado no participar en el reciente partido ante Banfield. La directiva de Newell's explicó que la decisión se tomó

para mantener la coherencia con para mantener ia conerencia con su proyecto deportivo, basado en el compromiso y profesionalismo. "Nuestro camino es claro: unidad, esfuerzo y pertenencia", expresaron en el documento difundido en redes sociales, reafirmando su apuesta por un plantel comprometido con los valores del club. Keylor, quien recientemente

volvió a jugar con la selección volvio a Jugar con la seleccion de Costa Rica bajo el mando de Miguel Herrera, ya tiene previsto viajar este mismo unes desde Rosario a la Ciudad de México. A su llegada realizará los exámenes médicos. v firmará su contrato con el club universitario, con miras a integrarse de inmediato al torneo Apertura 2025.

De 60 a 64 años de edad

Arranca inscripción a la Pensión Mujeres Bienestar

Del 1 al 30 de agosto las interesadas deberán llevar CURP, acta de nacimiento, identificación oficial, comprobante de domicilio, un número telefónico y el Formato Bienesta

MERIDIANO I

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, informó que a partir del 1 y hasta el 30 de agosto comenzará el registro al programa Pensión Mujeres Bienestar para mexicanas de entre 60 y 64 años, quienes recibirán un apovo bimestral de 3 mil pesos. Este nuevo grupo se suma a las mujeres de 63 y 64 años que ya reciben el beneficio cumpliendo así con una de las promesas de campaña de la mandataria. La secretaria de Bienestar

Ariadna Montiel, explicó que el trámite se podrá realizar de lunes

a sábado, de 10:00 a 16:00 horas, en módulos que se pueden localizar en el portal oficial: www.gob. mx/bienestar. Las interesadas deberán llevar CURP, acta de nacimiento, identificación oficial, comprobante de domicilio, un número telefónico y el Formato Bienestar. Para quienes no puedan acudir, se puede solicitar una visita a domicilio desde la misma plataforma.

Además, se recordó que el registro se hará según la letra inicial del primer apellido. Los lunes será para apellidos con A, B y C; martes para D a H; miércoles para I a M; jueves para N a R; viernes para S a Z; y sábados para todas las letras. El objetivo es facilitar el proceso de inscripción sin aglomeraciones.

En la misma conferencia, Citlalli Hernández, secretaria de las Mujeres, dio a conocer que va se han creado 607 de los 678 Centros LIBRE para las Mujeres que se tienen como meta este año. Estos centros ofrecen asesoría legal, psicoemocional, actividades económicas, promoción de derechos y prevención de violencias. También se anunció la incorporación de 24 heroínas mexicanas al calendario cívico como parte de un decreto publicado el 21 de julio en el Diario Oficial de la Federación.



TIENES DE 60 a 64 años REGÍSTRATE

AGOSTO

7,14,21,28

Del 1 al 30 de agosto

DÍA

JUEVES

LUNES A SÁBADO 10:00 AM A 4:00 PM

PRIMER APELLIDO

A.B.C D,E,F,G,H I,J,K,L,M

N,Ñ,O,P,Q,R S,T,U,V,W,X,Y,Z

TODAS LAS LETRAS

LUNES 4,11,18,25 MARTES 5,12,19,26 MIÉRCOLES 6,13,20,27

VIERNES 1,8,15,22,29 SÁBADO 2,9,16,23,30



Ubica tu módulo en: 🔈 gob.mx/bienestar



Bienestar

En Jalisco

Participaron más de 260 infantes en provecto del Real Madrid

La iniciativa realizada en el Polideportivo Code López Mateos tuvo como eje central el uso del deporte como herramienta para la educación y la integración social

MERIDIANO | Jalisco

Con la participación de 268 niñas, niños y jóvenes jaliscienses, concluyó la Clinic de Fútbol de la Fundación Real Madrid, que se realizó en las instalaciones del Polideportivo Code López

Mateos, en Guadalajara.

Durante esta experiencia
formativa, respaldada por
el Gobierno de Jalisco, las y los participantes recibieron entrenamiento técnico y táctico bajo la metodología oficial de la Fundación Real Madrid, *The Real* Way, guiados por entrenadores

certificados por la UEFA.

"Lo que queremos es que
nuestros niños y niñas sean
felices, pero que también logren grandes cosas, y el deporte es un excelente vehículo para esa disciplina", mencionó Andrea Blanco Calderón, coordinadora



general estratégica de Desarrollo Social del Gobierno de Jalisco.

Esta experiencia, que se realizó por primera vez en Jalisco, tuvo como objetivo principal fomentar valores y habilidades fundamentales a través del deporte.

"Ha sido un honor para



nosotros estar aquí en Jalisco en esta tierra tapatía. Qué lindo es ver el compromiso que tiene la institución pública en apoyar a los niños y a las niñas jaliscienses. Mando un saludo muy grande al Gobernador Pablo Lemus, estuvo trabajando de la mano con nosotros para que esto fuera posible", expresó Elizandra Bonatto, directora ejecutiva de True Sports, socio oficial de la

Fundación Real Madrid.

Más allá del desarrollo deportivo, la actividad tuvo como eje central el uso del deporte como una herramienta para la educación y la integración social, promoviendo valores como el respeto, el compañerismo, la igualdad, la autonomía, la salud, la autoestima, el esfuerzo y el espíritu de superación.



Durante verano de investigación en la UAN

Impulsan universitarios la ciencia para prolongar la vida útil del mango

Estudiantes de Chiapas y Colombia investigan en la UAN cómo prolonga la vida útil del mango ataulfo con recubrimientos naturales, en el marco del 30° Verano de Investigación Científica y Tecnológica del Pacífico 2025

titulado

Redacción

La ciencia transforma realidades, y un claro ejemplo de ello es el trabajo que realizan Ilse Yeraildi Correa Estrada, estudiante de la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH), y Diego Alejandro Cruz, alumno de la Universidad de Cundinamarca, Colombia, quienes participan en el 30° Verano de Investigación Científica y Tecnológica del Pacífico 2025. Ambos jóvenes eligieron a la

Universidad Autónoma de Navarit (UAN) como sede para desarrollar un proyecto científico que busca prolongar la vida útil del mango ataulfo mediante recubrimientos naturales. Su estancia académica es supervisada por el docente e investigador Rosendo Balois Morales, de la Unidad Académica de Agricultura (UAA).

El proyecto, titulado Recubrimientos de quitosano y almidón en manejo de postcosecha del mango ataulfo, tiene como objetivo conservar la calidad del fruto, mantener firmeza, retardar su pigmentación y generar un efecto antimicrobiano que contribuya a su preservación. "El manejo postcosecha que se

está aplicando puede extenderse a otras frutas, lo que abre un panorama prometedor para la conservación de alimentos", explicó el investigador Balois Morales. Además, destacó que los estudiantes colaboran activamente en la evaluación de indicadores clave como peso, color, firmeza, acidez, sólidos solubles y tiempo de recubrimiento.

Asimismo, el académico subrayó la importancia del Programa

Delfin, que permite a jóvenes de diversas instituciones integrarse en entornos de colaboración científica reconocidos a nivel nacional e internacional.

Por su parte, Ilse y Diego
expresaron su entusiasmo por

formar parte de esta experiencia señalando que la investigación fortalece sus habilidades tanto teóricas como prácticas, al mismo tiempo que les permite explorar nuevas culturas. "Además del aprendizaje técnico, queríamos conocer las tradiciones y costumbres de Nayarit, lo cual también enriquece nuestra formación", comentaron.

Esta colaboración internacional demuestra que, cuando la ciencia y las juventudes se unen, no hay frontera que detenga su poder para cambiar el mundo.

LA HISTORIA TAMBIEN ES NOTICIA...

Una tumba contra el olvido

En 1910, un abogado estadounidense publicó la fotografía de la lápida de Manuel Lozada

Historia *Meridiano* / Jorge Enrique González

En 1910, el abogado y explorador neoyorquino Dillon Wallace publicó un libro poco común para la época: Beyond the Mexican Sierras, un testimonio de viaje por el entonces Territorio de Tepic que incluía una fotografía extraordinaria, y hasta ahora inhallable por otras vías: la tumba de Manuel Lozada, Es, hasta donde sabemos, la única imagen conocida de la lápida del caudillo, registrada por un extranjero que, aunque no dominaba del todo el español ni conocía a fondo la historia regional, tuvo el acierto de documentar lo que le propios cronistas mexicanos dejaron

pasar. Wallace no vino a Tepio motivado por la curiosidad histórica. Su encargo era prosaico, utilitario y característico del capitalismo de su país: debía explorar las posibilidades de inversión en ferrocarriles y minas, evaluar tierras cultivables y estudiar las condiciones sociales

Pero entre vaqueros, cafetales

para el establecimiento de nuevas rutas comerciales entre el Pacífico mexicano y el interior del país. En otras palabras, vino a ver si había algo que valiera la pena comprar, conectar o explotar.

y campanarios, el neoyorquino se encontró con una historia que fue de su interés: la figura de Manuel Lozada, *El Tigre de Álica*, seguía viva en la memoria popular. Wallace describe asombrado la escena: ancianos con sombrero en mano, guardando silencio frente a una tumba cubierta de flores. A su lado, una losa con el nombre de Lozada grabado sin permiso. "Los ojos de las autoridades se hacen ciegos ante lo que ocurre", anota con una mezcla de respeto y desconcierto.

Más adelante escribe que el nombre de Lozada ha sido grabado "con audacia" en la lápida, y que las autoridades "prefieren no ver lo que sucede". Añade que Lozada fue "el último hombre en luchar por la independencia del territorio y uno de los últimos en ofrecer resistencia armada a los gobiernos de Juárez, Lerdo y Díaz". Dice también "Manos amorosas habían colocado guirnaldas sobre su tumba, y más de un anciano que había llevado armas bajo el liderazgo del valiente viejo bandolero se detenía con la cabeza descubierta ante la tumba". Y observa con asombro que "hay recuerdos que ningún edicto puede apagar, y a

veces la opinión pública es tan fuerte que edictos y leyes se vuelven inoperantes". La descripción de Wallace es rica en detalles

pero también cargada de errores: dice que Lozada fue fusilado en 1877, cuando la fecha real y documentada es el 19 de julio de 1873. Y afirma que luchó contra el gobierno de Díaz, cuando en realidad Lozada fue eliminado antes de que Porfirio tomara posesión de la Presidencia, que

ocurrió por primera vez en noviembre de 1876. También señala que el pago de un pequeño tributo a los agentes de Lozada durante sus siete

años de dominio "garantizaba al viajero la protección de su vida y propiedad", y relata que "en una de esas incursiones, la ciudad de Tepic fue atacada y se libró una

batalla desesperada en la plaza. El Hotel de la Bola de Oro fue fortificado, y en su captura, el techo y las canaletas se llenaron de sangre". Añade que "en muchas de sus incursiones a las ciudades más grandes, Lozada adquirió grandes cantidades de tesoros, que se suponía estaban escondidos cerca de la ciudad de Tepic, pero nunca fueron encontrados".

A pesar de las imprecisiones, el testimonio de Wallace tiene valor. Fue el único que registró con fotografía la tumba y describió el culto popular a Lozada en los primeros años del siglo XX. Durante el régimen de Porfirio

Díaz, la figura de Lozada fue deliberadamente marginada en la historia oficial y su memoria relegada en los espacios públicos. La historiadora Regina Lira Larios, en su artículo académico "La imagen inestable de Manuel Lozada: entre la historia política y la política de la historia" (2019), documenta cómo su figura fue sistemáticamente excluida del relato histórico oficial como parte de una estrategia de borramiento en la política de la memoria del porfiriato.

Quizás por eso la imagen de la tumba, opaca y sin inscripciones legibles, siga resultando tan poderosa: porque representa no sólo a un hombre, sino a la historia que el poder quiso borrar y que un forastero, por azar, conservó para la posteridad. NOTA DEL AUTOR:

NOTA DEL AUTOR:
Para esta nota me he basado en la lectura
directa en inglés de una versión digital del
libro del abogado y viajero estadounidense. Mi
conocimiento de ese idioma es francamente nulo. Pero con ayuda de algunos lectores auxiliares creo haber entendido al menos lo básico.

Prepara La Yesca edición 2025 de su ruta todo terreno

Más de 350 vehículos cruzarán tres estados en un recorrido de 60 kilómetros hasta Apozolco

La Yesca se alista para recibir el próximo 16 de agosto la edición 2025 del Yescazo, un recorrido de vehículos todo terreno que atraviesa parte de la Sierra Madre Occidental. Se espera la participación de más de 350 unidades tipo razer, cuatrimoto, jeep y otros vehículos preparados para este tipo de ruta.

El evento, organizado con el respaldo del Gobierno del Estado, comenzará a las 8 de la mañana y busca promover el turismo de aventura y mostrar la belleza natural de las zonas altas de Nayarit. Ignacio Flores, organizador oficial del Yescazo, afirmó que se trata de una experiencia única: "Vamos a cubrir todas las necesidades en seguridad. Queremos que miles de personas conozcan lo bello

de personas conozcan lo bello que es La Vesca, especialmente en temporada de lluvias". El trayecto contempla alrededor de 60 kilómetros, desde el cerro del Vigía hasta el poblado de Apozolco, donde se organizará un convivio con comida y un evento musical al cierre de la jornada. Habrá cuatro

puntos de salida: desde la presa La Yesca en Nayarit, Florencia y Tlaltenango en Zacatecas, y San Martín de Bolaños en Jalisco.

Charly Herrera, creador de contenido especializado en rutas off road, destacó la relevancia nacional del encuentro, "Esta ruta reúne a comunidades de tres estados muy ruteros. No está limitada a un solo tipo de vehículo. Se convoca a toda la

comunidad off road del país". La inscripción al evento será gratuita y podrá realizarse a través del sitio oficial del Yescazo 2025.



Investigan tres muertes probables por dengue

Hasta ahora se han confirmado 88 casos en el estado y ninguna

Doreida Zúñiga

La Secretaría de Salud federal reportó que tres defunciones ocurridas en Nayarit durante las últimas semanas están siendo estudiadas como probables muertes por dengue. La información proviene del Informe Semanal de la Situación Epidemiológica de Dengue en México, correspondiente a la semana número 28 del año. A nivel nacional, se han

notificado 324 defunciones probables por dengue en lo

que va de 2025. De esas, 32 han sido confirmadas, 160 están en proceso de estudio y 132 han sido descartadas. Las cifras se actualizan conforme sesiona el Comité Nacional para la Vigilancia Epidemiológica, por lo que las confirmaciones no siempre corresponden a la semana de ocurrencia. En el caso específico de

Nayarit, hasta el corte más reciente se registran 88 casos confirmados de dengue. No hay defunciones avaladas por el comité, pero sí tres fallecimientos en proceso de análisis. La confirmación de muertes por esta causa requiere evaluación técnica, estudio de laboratorio y dictamen del comité nacional. Las autoridades sanitarias

recomiendan mantenerse alerta, especialmente en zonas con antecedentes de alta densidad del mosquito transmisor. La prevención incluye eliminar criaderos, revisar patios, usar repelente y acudir al médico ante síntomas como fiebre, dolor muscular o sarpullido.





2000 / 311 214 0101 . 800-911

🖪 🗵 💿 💷 gob.mx/salud





















































































































